



Boletín Académico Informativo

2a época - Buenos Aires, noviembre de 1992 - Año II, N° 9

~~La~~ Incorporación del Académico de Número Dr. Dardo Pérez Guilhou

El 10 de noviembre se incorporó a la Academia el Dr. Dardo Pérez Guilhou, en el carácter de Académico de Número, sitial 19, que fue ocupado antes por los doctores Martiniano Leguizamón, Juan Alvarez y Carlos R. Melo.

Abrió el acto el Presidente de la Academia, Dr. Ricardo Zorraquín Becú quien expresó entre otros conceptos:

“Debo destacar, en primer término, la satisfacción que nos produce recibir formalmente en esta Academia a un distinguido publicista como lo es el doctor Dardo Pérez Guilhou. Nuestra incorporación se honra al contar entre sus miembros a un historiador que es además un estudioso de la ciencia política y del derecho constitucional, circunstancias que lo exaltan en la consideración de sus méritos.

“Su trayectoria científica se prolonga en el tiempo. Hace ya muchos años que nuestro colega ocupa un lugar sobresaliente en el panorama universitario de Mendoza, y que sus obras trascienden el ámbito de su provincia natal. En fechas más recientes su actividad se ha multiplicado, como si quisiera aprovechar sus energías para elaborar obras cada vez más importantes y novedosas”.

Luego el académico de número, Licenciado Armando Raúl Bazán, le dio la bienvenida en nombre del Cuerpo, trazando una completa semblanza para concluir expresando:

“A grandes rasgos, estas son las contribuciones y los méritos intelectuales y humanos del Dr. Dardo Pérez Guilhou. Fecunda trayectoria que enaltece su personalidad, prestigia a su provincia y puede ser propuesta sin mengua como una de las ricas individualidades que posee la Argentina. Como amigo, colega y hombre de su misma generación, siento en esta circunstancia la profunda satisfacción de recibirlo en el seno de nuestra Academia Nacional de la Historia”

El Dr. Pérez Guilhou evocó, en primer término, a sus antecesores en el sillón académico para luego desarrollar el tema de su conferencia, titulada **Pensamiento, proyecto y programa político de Avellaneda**, que se centró, fundamentalmente, en demostrar que el programa político propuesto por Avellaneda respondía a un proyecto mayor de la misma naturaleza y éste, a su vez, estaba inspirado en las claras ideas políticas del prócer.

Sus ideas respondieron fundamentalmente al eclecticismo con fuerte presencia del historicismo espiritualista que en el siglo XIX profesaron los románticos de la generación de Mayo.

Su proyecto político ya estaba dado por la Constitución de 1853-1860, a la que prestó veneración.

Su programa político fue la forma propia y personal de desarrollar el proyecto constitucional. Se puede sintetizar en el cumplimiento de la Constitución, la conquista del desierto, la conciliación de los partidos políticos, el crecimiento del programa educativo, la superación de la crisis económico-financiera sin deteriorar el crédito público y la capitalización de Buenos Aires. Este último paso significaba completar el proceso constituyente fundamental del país.

Elección de Académicos

En la sesión de 10 de noviembre fueron electos: el Dr. Félix Luna como Académico de Número y en calidad de Correspondientes en el exterior los doctores François Chevallier (Francia) y (E.E.UU.) Robert Potash y David Bushnell.

Homenaje a Rodolfo Rivarola

En la sesión de 10 de noviembre los académicos de número, Prof. Miguel Angel de Marco y Dr. César A. García Belsunce tuvieron a su cargo una comunicación histórica, titulada: *Evocación del Académico de Número Dr. Rodolfo Rivarola en el cincuentenario de su muerte*. El texto de ambas disertaciones serán publicadas en el Boletín de la A. N. de la H., v. LXV.

Evocación del R. P. Furlong

S. J.

Las Academias Nacionales celebraron un acto conjunto, el 27 de octubre en el recinto histórico, para rendir homenaje al R. P. Guillermo Furlong S. J. Luego de iniciar la ceremonia el Dr. Ricardo Zorraquín Becú, el Presidente de la Academia Nacional de Geografía, general Roberto J. M. Arredondo disertó sobre "El R. P. Furlong como geógrafo". Finalmente el Dr. Néstor Tomás Auza pronunció una conferencia titulada: *Guillermo Furlong, el hombre, el sacerdote y el historiador*".

Entrega de Premios

El próximo 24 de noviembre se celebrará solamente una sesión pública para entregar el Premio República Argentina, quinta etapa y distinciones a egresados con mayor promedio en las carreras de historia. Luego del Presidente, hablarán: el Vicepresidente 2º, Prof., Carlos S. A. Segreti, el Dr. Dionisio Petriella y la Prof. Patricia Pasquali, que obtuvo el premio señalado en primer término.

Curso Básico de Informática para Historiadores

La Academia, juntamente con la Universidad del Salvador, ha organizado un *Curso básico de informática para historiadores*, que se dictará entre el 7 de abril y el 26 de mayo de 1993. Las

clases tendrán lugar a las 18,30, en la Facultad de Historia y Letras de dicha Universidad (Rodríguez Peña 640). Estarán a cargo de la profesora Lic. Lidia Erasó.

Se trata de 8 clases de 90 minutos, más 1 hora de práctica optativa. Se proveerá el material de trabajo. El contenido básico será D. O. S., procesador de textos (PW) y D base. Se otorgará certificado a quienes cumplan el 75% de asistencia mínima. El arancel será de \$ 100 y se inscribirá del 1º al 15 de marzo de 1993, de 12 a 18 en la Academia, Balcarce 139.

II Congreso Iberoamericano de Academias

El Vicepresidente 1º, Dr. Víctor Tau Anzoátegui, representó a la Academia en el Segundo Congreso de la Asociación Iberoamericana de Academias de Historia, celebrado en Madrid, del 8 al 13 de noviembre, organizado por la Real Academia de la Historia. El primero de estos Congresos se celebró en La Paz (Bolivia) entre el 20 y 22 de mayo de 1991, concurre el Secretario Académico, Prof. Miguel Angel De Marco.

Paneles sobre el V Centenario

La Fundación MAPFRE organizó un "Ciclo de paneles" para conmemorar los "Quinientos años - América hacia el futuro", entre el 19 y 21 de octubre, en los que participaron los académicos, doctores César A. García Belsunce (coordinador), Miguel Angel De Marco, Ramón Gutiérrez, Enrique Zuleta Alvarez y Alberto S. J. de Paula (expositores).

Visitas a la Academia

Varios historiadores, de paso por Buenos Aires, visitaron la sede de la Academia. El 20 de octubre estuvo el catedrático español doctor Vidal Abril Castelló, quien anunció la donación de una colección del Corpus Hispanorum de Pace con destino a la biblioteca de la Academia; el día 22 lo hizo el Dr. José Andrés Gallego, con directivos de la Fundación MAPFRE prometiendo la donación de una importante colección bibliográfica. El 29 estuvo el historiador armenio Prof. Lendrish Krurshudyan.

Donación Bibliográfica

El académico de número, Dr. César A. Gacía Belsunce, ha donado, con destino a la biblioteca

de la Academia, la colección de la revista *Criterio*, desde el año 1950 hasta diciembre de 1990, gesto que fue agradecido por el presidente en nombre de nuestra institución.

Actividades de los Académicos

Dr. Enrique de Gandía

El Dr. Enrique de Gandía tuvo a su cargo el discurso inaugural del 2º Congreso de la Junta de Estudios Históricos de las Campañas al Desierto, celebrado en el Círculo Militar, entre el 19 y 21 de octubre.

Clmte. Laurio Destéfani

En su reciente viaje a España, invitado por una subcomisión de la Comisión Española del V Centenario, el Clmte. Laurio H. Destéfani, participó de un periplo dedicado a evocar y recorrer los itinerarios de Alejandro Malaspina en aquel país. Previamente fue invitado a disertar sobre Dionisio Alcalá Galiano, brigadier de marina y mártir de Trafalgar, en Cabra (Córdoba). Luego se trasladó a Andalucía, donde también disertó. En Madrid asistió a las sesiones sobre Malaspina en el Real Jardín Botánico, donde dictó las conferencias, para continuar hacia el Viso del Marqués, Cabra (nuevamente), Cádiz, Sevilla, La Coruña, Paso Millares, Betanzos, Santiago y Madrid. En La Coruña presidió una de las sesiones y disertó sobre la Expedición Malaspina en el Río de la Plata. Las colaboraciones de estas jornadas se publicarán próximamente.

R. P. Cayetano Bruno S. D. B.

El 16 de noviembre fue presentada la obra del R. P. Cayetano Bruno S. D. B., titulada *Argentina nació católica*, en dos gruesos tomos. La presentación, efectuada en el salón de actos del Banco Río, estuvo a cargo del Dr. Néstor Tomás Auza. También hizo uso de la palabra el Cardenal Antonio Quarracino.

Prof. Beatriz Bosch

Fue distinguida por la H. Cámara de Diputados de la Nación, dentro del Homenaje a la mujer en el Encuentro de dos Mundos, la Prof. Beatriz Bosch, por la provincia de Entre Ríos. El acto respectivo fue celebrado el 11 de noviembre. Representó a la Academia, el Secretario académico, Prof. Miguel Angel De Marco.

Prof. Miguel Angel De Marco

Dentro del ciclo organizado por el Ateneo Luis Bello, de Rosario, el 23 de octubre disertó el Prof. Miguel Angel De Marco sobre el tema *En el V Centenario: evocación de los republicanos españoles de la República Argentina en el siglo XIX*.

También tuvo a su cargo la dirección de la revista alusiva al 125 aniversario del diario *La Capital*, de Rosario.

Dr. Néstor Tomás Auza

En la *Revista Histórica*, t. IV, Nº 17, recientemente aparecida, se publicó la monografía del Dr. Néstor Tomás Auza, titulada *Apertura de relaciones diplomáticas en el Pacífico. La misión Cané en Venezuela y Colombia*; también participó ente el 23 y 27 de septiembre como conferencista invitado en las VI Jornadas Docentes Universitarias de Historia de la Educación, desarrollando el tema: *La educación en Argentina en un contexto de transformación socio-cultural*, en la Universidad Nacional de San Juan. En el mes de octubre integró un panel dedicado a *La Prensa como actor político dentro de las "Jornadas sobre prensa escrita y poder político en Argentina contemporánea"*, organizadas por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires.

Dr. Isidoro J. Ruiz Moreno

El Instituto Urquiza de Estudios Históricos organizó un acto, el 11 de noviembre, en el salón Anasagasti del Jockey Club, para conmemorar el Pacto de San José de Flores (1859). En dicha oportunidad el Dr. Isidoro J. Ruiz Moreno disertó sobre *Urquiza y la Unidad Nacional*.

Dra. Noemí Girbal de Blacha

Por Resolución 218/92 de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Jujuy, la Dra. Noemí M. Girbal de Blacha (académica correspondiente por la provincia de Buenos Aires) fue designada huésped académico de dicha Facultad. En tal

sentido formó parte del papel sobre "Crisis Azucarera y políticas del Estado" de las III Jornadas Regionales de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales que se desarrollaron en San Salvador de Jujuy entre el 28 y el 31 de octubre.

R. P. Dr. Rubén González

El académico correspondiente por Tucumán, R. P. Fr. Dr. Rubén González participó en las Jornadas de Universidades, celebradas en la Universidad del Salvador, del 13 al 16 de setiembre; pronunció una conferencia, el 27 de octubre, sobre la acción evangelizadora de la Orden Dominicana de la Argentina, 1550-1992, en la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino, de Tucumán, clausurando los actos celebratorios del V Centenario.

Dr. Carlos Páez de la Torre

A lo largo de este año, el académico correspondiente por Tucumán, doctor Carlos Páez de la Torre (h), publicó tres libros. El primero de ellos, titulado Tucumán y La Gaceta. 80 años de historia, apareció en 4 volúmenes de pequeño formato que se distribuyeron, durante otras tantas semanas y en un número superior a los 100.000 ejemplares de cada tomo, con las ediciones de los viernes del diario La Gaceta, en el mes de julio. Los tomos presentan la historia del matutino en el marco de los acontecimientos del mundo, del país y de la región. Cabe consignar que el texto se imprimió también en un lujoso tomo único de

178 páginas, íntegramente en papel ilustración, esta vez ilustrado con fotografías, cuya distribución realizarán próximamente. El segundo de los libros, titulado Federación Económica de Tucumán, FET, 1953-1992 (Ediciones Estrella Federal, Tucumán, 124 páginas) historia los antecedentes y evolución de la central empresaria tucumana, integrante de la CGE. Está impreso en papel ilustración y contiene fotografías de época y actuales.

La tercera obra se titula El canciller de las flores. Una biografía de Gabriel Iturri (Ediciones del Gabinete - Secretaría de Post-Grado de la Universidad Nacional del Tucumán, 122 páginas). Se trata de la biografía de un singular tucumano que alternó con el alto mundo intelectual de París de la "belle époque", llegando a ser amigo de Marcel Proust, quien lo utilizó como uno de los caracteres de "a la búsqueda del tiempo perdido". el libro fue presentado en el Centro Cultural de la Universidad Nacional de Tucumán, el 28 de octubre, por el doctor Félix Luna.

Sr. Juan Mario Raone

El académico correspondiente por Neuquén, Sr. Juan Mario Raone participó, entre el 19 y 21 de octubre, en el 2º Congreso de la Junta de Estudios Históricos de las Campañas al Desierto. El Sr. Raone aportó las siguientes monografías: La epopeya del Desierto. Factores y puntos a tener en cuenta para su estudio y Leyenda y realidad de la Retreta del Desierto.

Academia Nacional de la Historia - Biblioteca Revistas Recibidas durante el mes de octubre 1992

- Anales de la Universidad de Chile. (Santiago). Quinta serie, Nº 20; agosto 1989.
- Boletín de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires. Vol. 70; 1er. semestre de 1992.
- Cahiers des Ameriques Latines. (París). Institute des Hautes Etudes de l'Amérique Latine. Nº 12; 1991.
- Cono Sur. (Chile). FLACSO. Vol. 11, Nº 1; 1992.
- Estudios Migratorios Latinoamericanos. (Buenos Aires). CEMLA, Nº 20; abril 1992.
- Geopolítica. (Buenos Aires). Director: Andrés Alfonso Bravo. Año 18, Nº 47; 1992.
- Historia Paraguaya. (Asunción). Anuario de la Academia Paraguaya de la Historia. Vol. 29; 1992.
- Libertas. (Buenos Aires) ESEADE. Año 9, Nº 17; oct. 1992.
- Propuesta y Control. (Buenos Aires). Fundación Jorge E. Roulet. 2a. época. Año 26, Nº 22; 1992.
- Revista de Historia. Centro de Investigaciones Históricas de la Universidad de Costa Rica. Nº 24; jul-dic. 1991.
- Revista de la Junta Provincial de Estudios Históricos de Santa Fe, Nº 57; 1987/1991.
- Revista del Instituto de Investigaciones Históricas "Juan Manuel de Rosas". (Buenos Aires), Nº 27; Ene-mar. 1992.
- Revista Interamericana de Bibliografía. (U.S.A.). Organización de los Estados Americanos. Vol. 41, Nº 4; 1991.
- Universitas Humanística. (Colombia). Año 21, Nº 35; Ene-jun. 1992.